

Lunes 21 de marzo de 2022

### PARTIDOS POLÍTICOS

#### **MORENA**

##### **DEBE MORENA POSICIONARSE EN QUERÉTARO**

Ricardo Monreal, coordinador de la bancada del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el Senado de la República, declaró que el estado de Querétaro es una entidad clave para que la izquierda aumente su presencia en el Bajío del país. En entrevista exclusiva con el periódico AM de Querétaro declaró que “Morena necesita crear liderazgos locales para incrementar su presencia política en Querétaro. (AM)

### NOTAS PRINCIPALES

#### **N: EQUINOCCIO EN BERNAL**

Se cumplen tres décadas de haber iniciado el ceremonial. (N, principal)

#### **AM: PREOCUPA ESTIAJE; PERSISTE SEQUÍA**

En Querétaro hay 12 municipios afectados por sequías, lo cual alertó a ganaderos a tomar medidas para evitar pérdidas. (AM, principal)

#### **EUQ: EL IMSS Y HOSPITALES PRIVADOS, LOS MÁS DENUNCIADOS, SEÑALAN.**

Arbitraje Médico estatal recibe al año 600 quejas, servicio particular ocupa 2do. lugar, pese a atender a menos de 5% de la población. (EUQ, principal)

#### **PA: VA NOX MÓVIL POR LOS GALLOS BLANCOS**

Hay dos compradores interesados en el Club Querétaro, uno de ellos es el empresario Javier Orozco Marín, el otro aún se mantiene en secreto. (PA, principal)

### PODER EJECUTIVO

#### **ALERTA UAQ POR DAÑOS A RESERVA DE LA BIÓSFERA**

La rectora de la UAQ, Teresa García, emitió un escrito dirigido al gobernador del estado, Mauricio Kuri, para pedir atención a las afectaciones que ha sufrido el ecosistema de la Reserva de la Biósfera, por los recorridos turísticos que se ofrecen. Y es que García Gasca subrayó que los vehículos que se utilizan en los recorridos Ecoturísticos ofrecidos por parte de empresas privadas a visitantes de espacios como el Río Extoraz, han provocado daños por contaminación de combustible en este cuerpo de agua; además de la contaminación auditiva que aleja a la fauna de la zona. (PA)

#### **A DOS AÑOS DEL PRIMER CASO DE COVID-19 EN QUERÉTARO, NO ES MOMENTO DE BAJAR LA GUARDIA: VOCERÍA**

Al cumplirse dos años desde que se presentó el primer caso de Covid-19 en nuestro estado, el vocero Organizacional pidió seguir con los cuidados que durante este tiempo hemos aprendido gracias al entrenamiento Covid-19, como es el uso del cubrebocas en espacios cerrados y concurridos, el lavado continuo de manos, la sana distancia y el mantener los espacios ventilados, así como acceder al cuadro completo de vacunación. Informó que, desde entonces, y hasta el 17 de marzo pasado, en Querétaro se han registrado más de 137 mil casos y más de 6 mil 600 defunciones, y aseguró que nos encontramos ante un mejor panorama, tras superar la peor ola de contagios de la pandemia, con un comportamiento en franco descenso, una tendencia sostenible y cerca del final de esta cuarta ola. (AM, PA)

#### **INSTALAN OBSERVATORIO CIUDADANO JUVENIL PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE DEL ESTADO**

Se llevó a cabo la sesión de instalación del observatorio ciudadano juvenil para el desarrollo sostenible del estado de Querétaro, con ello inician de manera formal los trabajos de este órgano que será el responsable de impulsar y supervisar el cumplimiento de los diecisiete objetivos de desarrollo sostenible que marca la ONU

Lunes 21 de marzo de 2022

en la agenda 2030, de esta manera la perspectiva sostenible está presente en las acciones públicas de la entidad. La titular de la SEJUVE les recordó a las y los jóvenes integrantes del observatorio que su objetivo es servir para lograr impactar; asimismo, les pidió que tomen el liderazgo nacional de las políticas públicas. (PA)

### **ELIMINA PROTECCIÓN CIVIL UN FELINO DE GRAN TAMAÑO EN HUIMILPAN**

La CEPC informa, ante los reportes ciudadanos sobre la presencia de un felino de gran tamaño en la comunidad de La Peña, en el municipio de Huimilpan, colindante a Corregidora, elementos de la Dirección Municipal de Seguridad Pública y Protección Civil estatal y municipal procedieron a la neutralización de este animal. Lo anterior toda vez que representaba un riesgo inminente para la ciudadanía de aquella zona, pues se recibieron reportes en las últimas horas de ataques a animales de granja, por lo que, de manera conjunta autoridades estatales y municipales tomaron la determinación de actuar para salvaguardar la seguridad de los ciudadanos. (N, EUQ, PA)

### **ALISTAN OPERATIVOS PARA SEMANA SANTA**

Las autoridades del estado ya alistan los operativos respectivos para el periodo vacacional con motivo de la Semana Santa en Querétaro. Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó que al ser un periodo donde se espera una gran afluencia de visitantes y de derrama económica se debe garantizar la seguridad y tranquilidad de los turistas, así como de los locales. Por ello, señaló que trabajarán coordinadamente con los municipios, Protección Civil estatal y municipales, así como con la seguridad pública, para que este periodo de vacaciones transcurra de la mejor forma posible. (Q)

### **DIO INICIO EL OPERATIVO DE SEGURIDAD CON MOTIVO DEL EQUINOCCIO 2022 EN BERNAL**

La SSC, a través de la PoEs, trabajará de manera conjunta y coordinada con las policías municipales de la zona semidesierto, en la implementación del dispositivo preventivo y de seguridad en Bernal, con motivo del Equinoccio 2022. Durante este fin de semana largo, habrá puntos de atención municipal en el pueblo mágico de Bernal, Ezequiel Montes y vialidades aledañas, con la finalidad de que la policía se mantenga cercana a visitantes, turistas y ciudadanía en general, para preservar las condiciones de orden, tranquilidad y paz en los espacios públicos. (AM)

## **MUNICIPIOS**

### **BLOQUEA MUNICIPIO CLAVES CATASTRALES A COMERCIOS**

El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro detalló que en lo que va de este 2022, se han retirado al menos 891 objetos que son utilizados por algunos propietarios de domicilios y comercios, para apartar lugares de estacionamiento. El funcionario recordó que estas acciones no están permitidas en la capital del estado, por considerarse como una obstrucción a la vialidad y la apropiación de lo que debe ser considerado un espacio público. El secretario destacó que se retiraron cubetas, conos y tubos que son colocados en espacios de estacionamiento de manera ilegal; y que en ocasiones se construyen estructuras semifijas para el apartado; lo cual dijo, se retira con ayuda de la Secretaría de Obras Públicas Municipales. (PA)

### **IMPRUDENTE CHOQUE ENTRE PARTICULAR Y CAMIÓN DE PASAJEROS**

La falta de precaución ocasionó, que por la mañana se registrara un aparatoso choque entre un auto y una unidad de transporte público, quedando ambos con importantes daños materiales. Se conoció, que el auto Clio, circulaba sobre la avenida Paseo Constitución, y pretendía incorporarse a la avenida Corregidora Sur, con dirección al Boulevard Bernardo Quintana. Sin embargo, la falta de pericia por parte del conductor ocasionó que se pasara el semáforo en rojo, lo que derivó, que se impactara contra una unidad de transporte público, en la cual se incrustó. (N)

### **PERCANCE ENTRE TRÁILER Y TAXI SOBRE AVENIDA PASEO CENTRAL, EN SAN JUAN DEL RÍO**

Se colisionan sobre la marcha un taxi y un tracto, tipo plataforma, dejando solamente daños al taxi, el hecho ocurrió la mañana de ayer, en Avenida Paseo Central y camino a San Pedro Ahuacatlán. Los vehículos involucrados se tratan del auto marca Nissan tipo Tsuru en color naranja, con placas de circulación para el servicio público, y el tracto marca Kenworth Kenmex en color rojo, con placas de circulación 744-AT-5 para el

Lunes 21 de marzo de 2022

servicio de carga, las causas de la colisión se desconocen, pero todo apunta que alguno de los conductores invadió carril contrario. (N)

### **"FUE UNA PESADILLA"; DENUNCIAN EN REDES SOCIALES ASALTO EN PLAZA PREMIUM OUTLETS QUERÉTARO**

"El día de hoy, con mucho coraje y tristeza, les platico que me asaltaron dentro de Outlets Premium Querétaro", es parte del mensaje con el cual una usuaria de Facebook denuncia haber sido víctima de un asalto, a plena luz del día y rodeada de tiendas en servicio. Señalando también que ya existe una denuncia oficial, la internauta comparte su historia con el objetivo de alertar a otras mujeres sobre los hechos de violencia en Querétaro: "platico esto porque debemos de estar más alertas, ser más observadores y cuidarnos mucho", agrega. De acuerdo con la usuaria, ingresó a la tienda Sunglasses y encontró a varios sujetos sospechosos; cuando quiso salir, un hombre la tomó por la fuerza, la metió al local, mientras la despojaron de sus pertenencias. A pesar de que ella gritó y pidió ayuda, nadie acudió a auxiliarla. (EUQ)

### **DETENIDO POR INTENTAR INGRESAR A LA FUERZA AL HOSPITAL GENERAL DE CADEREYTA**

Se recibió un reporte a la línea de emergencias 911 sobre un masculino al exterior del área de ambulancias del Hospital General de Cadereyta, escandalizando y queriendo ingresar a la fuerza. Por lo que de inmediato personal policial acudió al lugar encontrándose con el masculino muy alterado y en aparente estado de ebriedad, los policías trataron de calmarlo y pedirle se retirara del lugar a lo que se mostró renuente y agresivo. (PA)

### **DENUNCIAN ABUSO DE LA POLICÍA ESTATAL EN JALPAN**

Vecinos de Jalpan denuncian el mal actuar de elementos de la PoEs, adscritos a la delegación regional Sierra Gorda, quienes la tarde de este domingo detuvieron a una persona del sexo masculino en una propiedad privada. Y es que mediante redes sociales difundieron un video donde se puede observar a elementos de la PoEs dentro de una vivienda, en la cual detuvieron a un hombre quien se encontraba tomando una cerveza en dicho lugar. Ahí mismo los propietarios del inmueble pidieron a los oficiales uniformados que salieran de su propiedad, para esto los elementos policiacos se negaron y empezaron a forcejear, donde fue necesaria la intervención de mujeres para calmar los ánimos. (N)

### **CUANDO TODO CAMINO PARECE CERRARSE APARECE QUERÉTARO**

Como salidas de un crisol en ebullición, las historias van cobrando forma, se amolda al momento, se vuelven a vivir en el recuerdo, se anega la mirada, pero gana el rostro adusto, el control de las emociones y se evita a toda costa, aceptar, reconocer, que duele la experiencia, el haber perdido todo, el estar lesionado por la misma policía o haber sido víctima de la violencia. Estamos en el Hogar de Transición Cambiando Vidas, un programa emprendido por el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava y su señora esposa Arahí Domínguez, presidenta del Sistema DIF Municipal, un espacio limpio, donde antes estuvieron algunas instalaciones del DIF estatal, en Av. Universidad, casi esquina con Tecnológico. (N)

### **ROBERTO SOSA PICHARDO INAUGURÓ EL CORREDOR ARTESANAL GASTRONÓMICO**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, inauguró y recorrió el Corredor Gastronómico en el Andador Pedro Urtiaga, a un costado de la zona Arqueológica El Cerrito, y realizó un recorrido por el Corredor Artesanal ubicado en la Plaza Gran Cue, como parte de las actividades del Equinoccio Festival Corregidora 2022, donde tanto habitantes de la demarcación como visitantes podrán disfrutar de gran variedad de comida y adquirir artesanías que se ofrecen en los 80 stands instalados en la plaza. (PA)

### **CIENTOS DE TURISTAS "CARGAN ENERGÍA" EN EL CERRITO**

Cientos de visitantes se recibieron este 20 de marzo en la Zona Arqueológica de El Cerrito en el municipio de Corregidora, quienes como ya es tradición, acudieron para recargarse de energía con la entrada del equinoccio de la primavera. Con todas las medidas sanitarias desde la entrada a este recinto, tanto habitantes de Querétaro, como turistas provenientes de otras entidades e incluso de otros países, acudieron a este centro ceremonial prehispánico que reabre sus puertas. (N)

Lunes 21 de marzo de 2022

### **AMEALCO IMPULSA EL TURISMO CULTURA**

Más de 16 mil personas visitaron este fin de semana Amealco para recargarse de energía con la llegada de la primavera en el Primer Festival de las Flores. El evento contó con actividades artísticas, culturales, gastronómicas y de exposición de flores, señaló la presidenta del Comité Pueblo Mágico de Amealco, Nallely García. “Nuestro objetivo es impulsar mucho el turismo cultural”, agregó. (EUQ)

### **URGENTE PROMOVER CAMPAÑAS DE CULTURA VIAL ROBERTO CABRERA**

“Debemos tener una buena cultura, un respeto muy importante en los límites de velocidad, de los peatones y ciclistas”, refirió Luego de que se registrara un atropellamiento en días recientes sobre Paseo Central, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que es urgente promover campañas de cultura vial, pues es lamentable que se sigan perdiendo vidas por esta causa. Cabe señalar que este es el tercero que se presenta en lo que va del año justo por esta avenida, y ante ello el edil sanjuanense mencionó que es importante que los padres de familia siempre se mantengan al cuidado de sus hijos y les dejen saber hacia dónde se dirigen. (N)

### **APUESTA CABRERA A PREVENCIÓN DEL DELITO EN SAN JUAN**

Es necesaria la vinculación social con el área de Prevención del Delito de la SSPM, si lo que buscamos es mejorar la seguridad en colonias, barrios y comunidades; refirió el munícipe Roberto Cabrera. Explicó que, la participación de los sanjuanenses representa un eje toral para el fortalecimiento en materia de seguridad, toda vez que “mejorar la Seguridad en San Juan del Río es responsabilidad de todos”. (PA)

### **CANCELAN EVENTOS EN LA PIRÁMIDE DE LA CRUZ EN SAN JUAN DEL RÍO**

Se cancelaron los eventos de la pirámide de la Cruz en San Juan del Río, debido a que el INAH no dio permiso en el lugar arqueológico. El subdelegado del Barrio de la Cruz Salvador Trejo confirmó que ingresaron a destiempo el permiso ante el INAH para celebrar el equinoccio de primavera, por lo que se cancelaron los eventos en la pirámide. (AM, N)

### **DESANGELADO EQUINOCCIO**

Desangelada la celebración del equinoccio de primavera en el Barrio de la Cruz; Salvador Trejo subdelegado de la comunidad, aseguró que desconocía los formatos para solicitar las autorizaciones ante el INAH para poder llevar a cabo este ritual. La autoridad auxiliar reconoció su culpabilidad asegurando que; “fue culpa mía, no sabía dónde ir para realizar los trámites para los servicios, además de que metí a destiempo el permiso ante el INAH”. (PA)

### **POR TERCER AÑO, CANCELAN EL VIACRUCIS EN LA VALLA**

Jacobo Hernández delegado de la comunidad de La Valla en San Juan del Río, dio a conocer que, por tercer año consecutivo se estará suspendiendo la tradicional celebración del viacrucis, esto debido a que los comuneros continúan temerosos de los posibles contagios de COVID-19, pues aseguran “en las noticias dicen que siguen los muertos”. (PA)

### **30 AÑOS DEL PEÑÓN ILUMINADO**

Oscureció por el oeste y Fernando timbró la caracola o “atecocolli” cuya espiral está marcada con piedras de jade, para anunciar la incorporación de la mesa central General de danzas de arco y flecha de la Santa Cruz de los Milagros del Cerro del Sangremal del Espíritu Santo, “Concheros Inxochitl Incuicatl” al ritual con el que pedirán permiso al dador de vida y a la Madre Tierra, Tonantzin Tlalli Coatlicue para devocionar la cruz y ascenderla a “la abuela” o “el abuelo”, la peña o el peñón de Villa Bernal, donde habrá de recibir la luz del alba multiplicada en ocho espejos o “custodias”. Es un acto espiritual que comienza en la capilla de la Santa Cruz con un canto a la estrella del oriente. (N)

### **BERNAL REGISTRA OCUPACIÓN HOTELERA AL 100% DEL AFORO PERMITIDO**

En medio de las actividades conmemorativas por el 30 aniversario del Equinoccio en Bernal, el municipio de Ezequiel Montes informó que hay un 100% de ocupación hotelera en los marcos del aforo permitido por el Escenario A modificado de contingencia sanitaria. En total son 101 hoteles, moteles y cabañas, lo que equivale

**Lunes 21 de marzo de 2022**

a 1 mil 100 habitaciones en el Municipio de Ezequiel Montes. En los primeros dos días de celebración, además, confirmaron saldo blanco por parte de la Dirección de Protección Civil y Seguridad Pública Municipal. (N)

### **BERNAL CALCULA PÉRDIDAS DE HASTA EL 25% EN COMERCIOS POR LEY SECA**

Comerciantes del giro de bebidas y alimentos han registrado hasta un 25% de pérdidas por la aplicación de la Ley Seca en las celebraciones del 30 Aniversario del Equinoccio en Bernal, apuntó el delegado de este Pueblo Mágico, Armando Flores Feregrino. A partir del viernes 18 y hasta el lunes 21 de marzo, el Municipio de Ezequiel Montes determinó prohibir la venta de bebidas alcohólicas en razón de mantener la naturaleza familiar de la celebración del equinoccio. (N)

### **LA PEREGRINACIÓN JUNIPERIANA LLEGA A LANDA DE MATAMOROS**

Dos ángeles sostienen las cortinas de gruesas borlas en lo que parece ser un teatro infantil. San Pedro y San Pablo, pilares de la fe, y sobre ellos la Virgen María y San José, dan testimonio de la devoción familiar. De entre las nubes salen los brazos del escudo franciscano y sobre ellos vuela la paloma del Espíritu Santo. (N)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **HAY COYOTAJE, ACUSAN INMOBILIARIAS EN LA ENTIDAD QUERETANA**

El Consejo Estatal de Profesionales Inmobiliarios en el estado de Querétaro (CEPIQ) alertó de casos de posible “coyotaje” en el sector inmobiliario; actividad ilegal llevada a cabo por “pseudo agentes” que comercializan diversos tipos de vivienda. La vicepresidenta de este organismo, Maharaci Morales Mireles, apuntó que, según datos del INEGI, en todo el país se han contabilizado alrededor de 182 mil personas que han cometido algún tipo de fraude inmobiliario, el cual se presenta en instancias públicas, como el INFONAVIT, y en el sector privado. (PA)

### **MÁS OBRA PÚBLICA Y PRIVADA VE CICQ**

El mejoramiento y recuperación de planteles escolares, los trabajos en las obras de mitigación de lluvia y los proyectos de movilidad son las obras públicas que están generando trabajo en el sector, aunque también se está reflejando un movimiento positivo en el sector privado, comentó Sergio Camacho Hurtado, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro. “Esperamos estar por arriba de la media nacional en este primer trimestre del año, ya los contratistas están reportando que se están realizando proyectos y recuperando el camino, el trecho es largo, pero sí esperamos mucha inversión”, destacó Sergio Camacho. (PA)

### **PEQUEÑOS COMERCIANTES SE RESISTEN A DIGITALIZACIÓN DE PROCESOS**

Alrededor del 30% de los 30 mil comerciantes del estado de Querétaro agremiados a la CANACOPE, se resisten a la profesionalización e incorporación de herramientas tecnológicas en sus procesos productivos, lo que podría ponerlos en riesgo de desaparecer ante alguna complicación. De acuerdo con el presidente de la CANACOPE en la entidad, Sergio Martínez, son 10 mil los pequeños comerciantes, que generan entre dos a tres empleos y que son principalmente empresas familiares, los que hasta el momento no han digitalizado sus procesos; además de que dijo, aún trabajan de manera “empírica”. (N)

### **ESPERAN DERRAMA DE 420 MDP**

Una derrama superior a los 420 millones de pesos es con la que los comercios afiliados a la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (CANACOPE) en Querétaro estiman cerrar el puente vacacional del 21 de marzo, aseguró el presidente del organismo en la entidad, Sergio Martínez de León. (AM)

### **CRECEN 5% FRANQUICIAS EN ESTADO; PESE A CRISIS**

El presidente de la Asociación Mexicana de Franquicias para el bajo y vicepresidente del ramo de la Canaco, César Aranday destacó que previo a la pandemia estos negocios en la entidad representaban 25% de las unidades económicas, cifra que hoy se ubica en un 30%. (EUQ)

Lunes 21 de marzo de 2022

### **LA DDHQ TUVO UNA MUERTE DE CINCO AÑOS EN QUERÉTARO: ROGELIO ESTRADA**

Ante la falta de acciones contundentes, el seguimiento expedito de casos y la ausencia de un consejo, entre otros factores; el catedrático y especialista en derechos humanos, Rogelio Estrada declaró que hubo una muerte de cinco años en la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro. En un recuento de su experiencia en la CNDH, aseguró que tuvo conocimiento de casos sin accionar en lapsos que se prolongaban hasta tres años en la entidad, circunstancia que iba en contra de una actuación eficaz con la víctima. (N)

### **LOS DERECHOS DE LAS MUJERES NO DEBERÍAN SER CUESTIONADOS: MARCELA TORRES**

Los derechos de las mujeres no deberían estar sujetos a debate ni a cuestionamientos, ni su defensa debería ser motivo de lucha diaria; los derechos de las mujeres deben darse en automático, respetarse, ser cotidianos y desde cualquier instancia, garantizarse las medidas afirmativas para que no exista más la brecha de desigualdad de género. Así describe Marcela Torres el mundo ideal, donde la educación y asegurar que las mujeres tengan acceso a la justicia, no sólo son temas centrales, sino el punto de partida para lograr una sociedad más igualitaria y justa. (N)

### **LA PETANCA RUEDA EN QUERÉTARO**

Inclusión, equidad, convivencia y competencia son cuatro elementos fundamentales que se conjuntan en La Petanca, deporte de origen francés que se extiende poco a poco con el rodar de las bolas, el cual se practica en Querétaro desde hace cuatro años y este fin de semana tuvo la celebración de un torneo nacional con la participación de clubes de distintas partes del país. Juan Pablo Mac Gregor comentó que La Petanca se ha desarrollado en México desde hace 11 años, teniendo su origen en Ensenada y con la colonia francesa en el país; en Querétaro se ha empezado a practicar desde hace cuatro cuando luego de un viaje por Francia conoció y aprendió a jugar este deporte. (PA)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **LOS HIJOS DE LA CORNETA**

APLICA. "El que con leche se quema, hasta al jocoque le sopla". Así fue el viernes, cuando en una acción justificatoria, Protección Civil, suspende la presentación de Ricky Martin en Juriquilla, ante la indignación de una audiencia muy diferente a la del estadio Corregidora, con otro nivel cultural y con muy diferente comportamiento por su nivel cultural que deja ver su preferencia artística. Sin duda se exageró en este caso sin más motivo que la aplicación sin ninguna tolerancia y con poco criterio, ya que el evento era muy diferente y no estarían los del Atlas, o acaso sería "una cortina de humo" de las que están tan de moda ¿para ocultar la poca eficiencia o el exceso de confianza para irse de pesca? Más que comparencias de los dos funcionarios señalados como omisos, lo acontecido amerita una investigación más a fondo para corregir situaciones que se han dejado pasar y crecer para convertirse en cotos de poder, al igual que aconteció con la educación en el país, en que el magisterio se convirtió de empleado de gobierno en prestador de servicios educativos, controlando plazas y políticas educativas a cambio del manejo del presupuesto de la educación y vean que resultados se tienen, por la omisión del gobierno. Lo acontecido ese mal día en el estadio, deja de manifiesto lo que está ocurriendo en varios estados con el peligroso sistema del mando "único" de las policías, lo que para el crimen organizado significa el arreglo con los que han logrado el control de las policías por el sistema selectivo del "control de confianza", que al presentarse una situación urgente -de vida o muerte- le tienen que pedir permiso al que le vende el servicio policial a los gobiernos. ¡Cuidado! Estos vacíos en el control policial por el poder público, permite la colocación de incondicionales en los cuerpos de seguridad pública y por consiguiente en el control de la seguridad privada. Muy sano sería investigar con detenimiento el estado de la estructura de mandos, control y de quien dependen todas las estructuras policiales. Después de decir esto, de ninguna manera pasaría las pruebas de confianza, las que depuran automáticamente a los que no convienen. Solo es una respetuosa sugerencia de un ciudadano preocupado y observador de lo que está aconteciendo.

TALIÓN. "Al que a hierro mata, a hierro muere". El exgobernador y excandidato a la presidencia de la República, Jaime Rodríguez Calderón, alias el "bronco", pagó después de 6 años, la factura que le debía al otrora gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, pues ahora se encuentra detenido por impulso del actual titular del ejecutivo de este estado, el polémico Samuel García, alias "el goberneitor". Aquí sí aplica la frase de "el que se lleva se aguanta" o el famoso "Karma". Cuando "El Bronco" fungía como gobernador del

**Lunes 21 de marzo de 2022**

Estado con el mayor botón económico, Nuevo León, anunció en junio del 2016, la famosa operación tornado para castigar la corrupción de la anterior gestión estatal (Medina), el 6 de enero del 2017 fue detenido y encarcelado en el extinto penal de Topo Chico, por presuntamente entregar estímulos fiscales fuera de la ley a la armadora KIA Motors, el gusto le duró muy poco al gobernante Bronco pues Rodrigo Medina solo pasó en prisión 19 horas, ya que una juez penal federal ordenó su inmediata libertad al señalar que la prisión preventiva como medida cautela, violó un recurso de Amparo que se encontraba vigente. (...) SECUELAS. Las secuelas de la pandemia por la Covid-19, no solamente son en la salud, también lo económico pesa y pesa mucho, al grado que sigue habiendo compatriotas sin un centavo, sin oportunidades y taconeándole todo el día para sacar el menester. Luis Nava, como presidente municipal, ha sido sensible ante esta realidad y no sólo han apoyado con comida y apoyos económicos, sino que dio seguimiento al programa que se tenía en el Parque de los Alcanfores, para ofrecer un techo, comida, capacitación y tratamiento psicológico para quienes lo necesitaban. Fue así como se creó el Hogar de Transición Cambiando Vidas, ya no hacinados en el Parque los Alcanfores sino readaptando un vasto predio que ocupaba el DIF Estatal, sobre Av. Universidad, casi esquina con Tecnológico y en el cual se da la oportunidad a quienes lo perdieron todo, inclusive familia, de recuperarse y buscar empleo. La organización está a cargo de Marco Rosales, un hombre que da todo por sacar adelante su trabajo y dar la mejor atención a las 20 personas que ahí habitan, en tanto consiguen algo mejor. Las historias son desgarradoras, pero el ánimo por salir adelante también, casos como tener la necesidad de un teléfono, como referencia, casos de gente sin la credencial del INE por no tener una dirección y el logro de Marco Rosales, al hacer que se les diera identidad, por geo referencia, no hay un punto fijo, pero si una zona donde pernoctan o viven. Muy interesante es conocer que además de todo se les procura un acta de nacimiento, se les da una dirección provisional, la CURP, y se concreta, teniendo identidad, como requisito para conseguir su empleo y con este dinero para pagar su renta. Bien por este programa y por su responsable Marco Rosales y su equipo de trabajo. TERTULIA. Llegó la hora de la Tertulia y había poca afluencia, la llegada de la primavera con lo que significa el equinoccio que llegó por la mañana de este domingo quizá propició que la asistencia fuera baja; sin embargo, los que sí lograron llegar abordaron con cierta agilidad sus temas. La Sra. Matilde del municipio de San Juan del Río coincidió con el joven Lucas de Santa Rosa Jáuregui en su preocupación por las noticias publicadas en esta semana, pero al final se trata del mismo tema, hechos que se relacionan con muertes, en un lado con cuerpos de personas que dejan en los límites con el Estado de México y en el Municipio de Querétaro ya casi con los límites de Guanajuato parte de aparentemente restos mortales, lo que disminuye los parámetros de seguridad con la que nos sentimos los habitantes de Querétaro. (...) CIERRE APOTEÓSIKO. El turismo en Querétaro no es deportivo exclusivamente, tampoco de conciertos, aunque si jalan gente, pero es mucho más y la secretaria Mariela Moran Ocampo, lo ha captado perfectamente, allegado recursos a las arcas estatales con eventos de alta calidad. Este fin de semana el cierre es apoteósico con la realización de los ceremoniales del Equinoccio de Primavera tanto en Bernal como en la Pirámide del Cerrito en Corregidora y, por si fuera poco, se suma a estas festividades, la peregrinación para seguir los pasos, las rutas de Fray Junípero Serra, seguidos ahora por un centenar de peregrinos. Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas, en Bernal se han quejado los comerciantes, porque se giró la orden municipal de restringir la venta de bebidas alcohólicas o de moderación: las micheladas y los jarritos, afectando al comercio, que ya levantó la voz, porque siendo una vez al año esta conmemoración, limitar el gusto de quienes quieren disfrutar de alguna bebida espirituosa, están impedidos de hacerlo. NACIONALES. En lo nacional hoy es un día muy esperado, un día para festejarse en todo el territorio mexicano, en todos los estados de la república, como un hecho que nos debe llenar de orgullo: el 164 aniversario del nacimiento de don Benito Pablo Juárez García y la entrada de la primavera... ¡Ah!, también se pone en marcha el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, con un número reducido de vuelos y con deficiencias de conectividad, ya sea vía terrestre aérea o por metro. Con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, se busca desahogar el tráfico aéreo de la CdMx, la saturación del AICM que mueve a 32 millones de pasajeros y más de 900 vuelos diarios. Con nuestro nuevo aeropuerto Viva Aerobús anunció cuatro vuelos sencillos a Guadalajara y a Monterrey al día; Volaris cuatro vuelos diarios a Tijuana y a Cancún; Aeroméxico anunció cuatro más a Villahermosa y a Mérida. 12 operaciones diarias contra las 900 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), lo cual resulta una vacilada, vacilada que ha costado muchísimo dinero. En verdad que hay una estrechez de pensamiento, ya que, para dar el toque internacional de la nueva terminal aérea, la venezolana Conviasa, que antes volaba desde Toluca, se mudará con vuelos esporádicos a Caracas. Ya la hicimos. IMPASE También en lo nacional es de destacarse como han funcionado las cortinas de humo, puesto que de los puestos torales se hace escarnio, perdiendo seriedad en

Lunes 21 de marzo de 2022

algunos asuntos como del broncón entre Olga Sánchez Cordero, Gers Manero y Julio Scherer Ibarra, porque están sacando todo el cochinerito, mientras nosotros seguimos pendientes de los rijosos en el estadio Corregidora. Ir escándalo, tras escándalo nos impide centrar la atención en los problemas torales: no alcanzan los dineros, no hay medicinas, no hay seguridad, estados como Guanajuato, Tamaulipas y Baja California son un infierno y la captura de El Bronco parece eclipsar, tanto que se deja de observar lo que representa mayor interés. TRANSPORTISTAS. Por citar un ejemplo: este martes estarán en el Zócalo transportistas, trailers, que buscan entregar un documento al presidente López Obrador en la mañanera, porque ya no soportan la situación y la Policía Federal, ahora Guardia Nacional, sigue extorsionándolos, no hay seguridad en las carreteras, les cobra cuotas, les roban la mercancía y hasta la unidad y si se atreven a defender, acaban muertos. Ojalá que su esfuerzo se vea coronado, los reciban y les reciban la carta... lleven tortas y café, porque no se sabe cuándo se dignen a recibirlos. (N)

### **BAJO RESERVA**

Turistas dejan atrás el miedo por la pandemia. A quien se le vio este fin de semana trabajar durísimo es a Mariela Moran Ocampo. La titular de la SECTUR estuvo en distintos puntos del territorio estatal para promover las festividades del Equinoccio de Primavera que se realizan en municipios como Corregidora, Ezequiel Montes y Amealco, sin olvidarse tampoco de promocionar en sus redes sociales la gran oferta que se tiene en la Ruta del Queso y el Vino, la cual ya tiene en el mercado turístico nacional una gran presencia. Querétaro, nos refieren, tiene una gran oferta gastronómica para atraer a visitantes en este puente largo, en el cual se observó que ya el miedo de la pandemia por salir quedó atrás. En Corregidora, se vivió una gran fiesta por el equinoccio. Nos cuentan que Roberto Sosa, uno de los actores políticos con mayor proyección dentro del panismo, diseñó un amplio programa que incluyó con mucho éxito la presentación de la cantante Edith Márquez. A don Roberto, en la carrera que trae por alcanzar la nominación al Senado, la difusión de estas actividades en sus redes sociales le ha permitido seguir posicionándose cada vez más entre el electorado. El camino, nos dicen, todavía es largo para don Roberto debido a que pasarán muchas cosas, por lo que no se puede cantar victoria todavía a estas alturas. (EUQ 2)

### **FUEGO AMIGO**

Personajazo. Hace 50 años, cumplidos este domingo, el Cabildo de Querétaro designó como cronista municipal al ilustre catedrático, rector, investigador, abogado y periodista José Guadalupe Ramírez Álvarez (1920-1986), autor de una veintena de libros sobre los hechos y sitios históricos, además de promotor del Centro Universitario y director fundador de Amanecer y Diario de Querétaro. En la imagen, una de sus favoritas, saluda al presidente Adolfo López Mateos. ¡Descanse en paz, Maestro! (PA 1)

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

Matan felino en extinción. Lo del tigre blanco inmovilizado para siempre en Huimilpan nos regresó al salvajómetro nacional, sin que haya explicación del edil JUAN GUZMÁN. Hace años apareció un hipopótamo en la presa de Santa Catarina y fue rescatado con vida por iniciativa de EDMUNDO GONZÁLEZ LLACA y LA CHINA MENDOZA. Al felino le aplicaron la muerte súbita. Con esos amigos para qué queremos enemigos. Agua mortal para el animal. (PA 1)

### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Ramírez

La número 1. Merecido reconocimiento recibieron algunas militantes del Partido Acción Nacional el sábado durante un desayuno organizado por el comité municipal de Querétaro, entre ellas la panista queretana más destacada: María Guadalupe Murguía Gutiérrez, mejor conocida como Lupita. Cabe recordar que es la única persona que ha ocupado dos veces la secretaría de Gobierno del Estado (primero con Ignacio Loyola Vera y actualmente con Mauricio Kuri González) y ha sido nuestra única presidenta de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión y vicepresidenta del Senado, hasta el año pasado. En sus inicios en la actividad pública, entre 1994 y 1997, fue procuradora fiscal del Estado y directora general del Fideicomiso Qronos, en el sexenio de Enrique Burgos García. Por eso, ella, mejor que ninguna, caracteriza el título de la conferencia "Las mujeres empoderadas y su acción en el Espacio Público" dictada por la exdiputada federal Marcela Torres Peimbert en

Lunes 21 de marzo de 2022

el Hotel Real de Minas. Y déjeme contarle, aquí entre nos, que tres de los cuatro gobernadores panistas de Querétaro pensaron en ella para la Secretaría de Gobierno. Además de Ignacio Loyola Vera y Mauricio Kuri González, la invitó para ese cargo, en 2003, su excompañero de la Escuela Libre de Derecho: Francisco Garrido Patrón, quien al final la nombró secretaria de Educación porque el comité nacional del PAN, presidido entonces por el hoy morenista Manuel de Jesús Espino Barrientos, reclamó la posición para Alfredo Botello Montes, actual senador de la República. Murguía, asumió con disciplina el cambio de señales y se desempeñó brillantemente en el área encomendada, al grado de que -seis años después- se le consideró como candidata a la presidencia municipal de Querétaro, en donde también había colaborado como secretaria de Gobierno con el alcalde Francisco Garrido Patrón en 1997. Paco Garrido Gobernador autorizó su salida de la Secretaría de Educación, calificándola como “excelente funcionaria, mujer inteligente, sensible y con carácter para atender las demandas sociales”. Y para la memoria política: el coordinador de su campaña sería Arturo Molina Zamora hoy secretario de gobierno municipal junto con Enrique Correa Sada, actual presidente del comité municipal del PAN. Competiría Lupita en la sucesión del 2009 contra dos varones: Francisco Domínguez Servién y Arturo Maximiliano García, con quien pactó apoyarse recíprocamente en el caso de que alguno pasará a la segunda vuelta, pero ¡el acuerdo no se cumplió! Se afirma que el comité nacional intervino para que García declinara y aceptara la candidatura a diputado por el III Distrito Federal de la capital y su equipo apoyara a Domínguez, quien finalmente obtuvo la nominación en reñida competencia con Murguía. A partir de ahí Lupita decidió buscar nuevos horizontes en la Ciudad de México y desempeñó cargos en la Secretaría de Gobernación, además de la presidencia de la Cámara de Diputados y la vicepresidencia en el Senado de la República. En tal virtud fue reconocida en el desayuno de las mujeres empoderadas como la panista más destacada, junto con su senadora suplente Estrella Rojas Loreto, la dirigente estatal Leonor Mejía, la diputada presidenta Beatriz Marmolejo, la diputada federal Sonia Rocha, la regidora Ana Paola López Birlain y primera alcaldesa de la capital y actual directora del Archivo Histórico, Carmelita Zúñiga, entre otras. Hoy Murguía cumple, de nuevo, una importante labor de diálogo y negociación política y social en el gobierno de Mauricio Kuri González, que la ha llamado “la mujer de hierro” y con quien hizo mancuerna en el Senado de la República. Su mano se ha sentido en estos primeros seis meses, sobre todo en la crisis más temprana que haya sufrido cualquier gobernador de Querétaro, la del 5 de marzo pasado, cuando los hechos violentos del Estadio Corregidora amenazaban con rebasar -y en algún momento ocurrió- la capacidad de reacción estatal. Designada vocera por el gobernador Lupita tomó la comunicación y junto con el jefe del gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado, informaron puntualmente, controlaron los daños y desmintieron las falsas noticias sobre víctimas mortales, que ya corrían venenosamente en los noticieros nacionales y en las redes sociales. Mauricio no se equivocó al nombrarla. Ni los panistas al reconocerla, en este mes de la mujer, como su militante más destacada en Querétaro. Lo es. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Histórico. Le decía que la de este año es la crisis más temprana que haya sufrido cualquier gobernador de Querétaro, porque la más fuerte era sin duda la del movimiento de mayo de 80, cuando la UAQ y la Normal del Estado se declararon en huelga por los incidentes del día 8 de ese mes y año, cuando la policía golpeó estudiantes y penetró a la Prepa Sur. Una decena de funcionarios encabezados por la procuradora Hilda Martha Ybarra y el jefe policiaco Manuel Susunaga renunciaron a sus cargos. Estaba Rafael Camacho Guzmán en el octavo mes de su gobierno. A Mauricio Kuri González le tocó antes de cumplir seis. Y ya con las benditas redes sociales. ¡Ufff! -CASA DE LA CORREGIDORA- Vive. Don Manuel Trejo Vega, presidente municipal de Querétaro en 1973, tiene hoy 90 años y goza de cabal salud. Así nos lo compartió su nieta, la licenciada Chío Dorantes, a propósito del comentario hecho por este armero el jueves al recordar la venganza de que fue víctima al dejar el gobierno y tras lo cual se retiró de la política. “Seguimos teniendo el privilegio y la dicha de contar con su presencia constante y permanente y de sus sabios consejos. Mi abuelo sigue siendo ejemplo de honradez, honorabilidad y trabajo”, me comentó. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- Cuquita. Desde ayer reposan en el Templo de Santa Clara las cenizas de la queridísima señora María del Refugio Carrillo García, maestra de muchas generaciones de queretanos, fallecida el año pasado a los 99, con más de 60 años dedicados a la enseñanza. En la ceremonia de este domingo participaron su hijo Roberto, su hermana Natalia, sobrinos y amigos cercanos. Descanse en paz. - ¿PREEEPAREN! - ¿Y la Contraloría? El tiempo le va ganando al proyecto descentralizador del presidente Andrés Manuel López Obrador que pensaba traer la Secretaría de la Función Pública a Querétaro. Así lo anunció ante un grupo de empresarios en Juriquilla el 11 de marzo de 2018, hace cuatro años. El entonces candidato presidencial de Morena venía acompañado de la hoy titular de esa dependencia federal, Irma Eréndira Sandoval; el actual líder de la mayoría en el Senado, Ricardo Monreal; su enlace con la IP, Alfonso

Lunes 21 de marzo de 2022

Romo y su vocero César Yáñez. Ahí compartió López Obrador su plan de establecer la mayor parte de las dependencias en los estados: SCT en San Luis Potosí, Trabajo y Previsión Social en Guanajuato, SEP en Puebla, Cultura en Tlaxcala, Sedesol en Oaxaca, Salud en Guerrero, Energía en Tabasco, Pemex en Ciudad del Carmen, Campeche, Seguro Social en Michoacán, CFE en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas y la antes llamada Contraloría, aquí. Permanecerían en la Ciudad de México unas pocas dependencias como Gobernación, Defensa y Marina, así como la de Seguridad que volvería a constituirse. Fuimos testigos de ese anuncio. De allá para acá Andrés Manuel ganó la presidencia de la República y hace dos años nos cayó la pandemia, a la que pudiera atribuirse el retraso o cambio de planes. La semana pasada, en la víspera del aniversario de la expropiación petrolera, el primer mandatario confirmó la instalación de Pemex en Ciudad del Carmen, Campeche. De las demás no se sabe nada. Lo de escoger a Querétaro para reubicar la Función Pública sonaba bien, con el antecedente de que ya se han asentado aquí dependencias federales como la Comisión Nacional de Libros de Texto, la de Fruticultura y luego el Instituto Nacional de Metrología, además de la Aseguradora Nacional Agrícola, hoy Agroasemex y otras dependencias, aunque ninguna secretaría. Bueno, en otro tiempo, se establecieron temporalmente la de Relaciones Exteriores, por órdenes de Venustiano Carranza y otras. No hay que olvidarlo, relevancia histórica, Querétaro ha sido tres veces capital de la República. Aunque, como dirían Napoleón y Juan Gabriel “lo que un día fue, no será”. - ¡AAAPUNTEN! - La vida loca. La suspensión del concierto de Ricky Martin en Juriquilla por falta de personal de seguridad tiene como antecedente lo ocurrido el 5 de marzo pasado en el Estadio Corregidora. A partir de esos hechos la autoridad municipal ha decidido ejercer un mayor control sobre todo tipo de espectáculos masivos. Como dice el dicho: el que con leche se quema, hasta al jocoque le sopla. Doy fe. - ¡FUEGO! - Remembranza. A propósito de la comida de ex gobernadores del 23 de septiembre de 2021: ¿Quién ganó? ¿Pancho o Pepe?, le pregunté al Capi Alfredo. - ¡Josecho! Vinieron muchos clientes después de esa comida. ¡Porca miseria! (PA 2)

### LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

El gobierno como el cohetero. Si usted es muy joven o ajeno a la cultura popular, quizá no entienda a qué me refiero con: “Quedar como el cohetero”, le cuento, dicen que este peculiar personaje presente en fiestas y romerías, con nadie queda bien, ya sea porque hace mucho estruendo o porque no hace el suficiente; igual pasa con el gobierno, mal si hace y mal si no lo hace, siempre será criticado; sea del color que sea y sea encabezado por quien sea, pero quiero hablar de un tema en particular y de moda: Los “Eventos públicos con fines de lucro organizados por y en beneficio de particulares”, término que define con mayor exactitud a los espectáculos deportivos, culturales y recreativos en los que papá gobierno solo otorga permisos y supervisa, pues las ganancias son para los organizadores, si leyó bien, ganancias, nada es gratis, nadie es hermano de la caridad no se equivoque ni santifique a quienes explotan su necesidad de diversión y especulan con su seguridad. Pues bien, ahora a la “sociedad queretana” (término chic para llamar a la masa disforme y heterogénea que comparte el territorio de la capital del estado cuya única identidad es el gentilicio) está furibunda, porque el gobierno capitalino encabezado por Luis Bernardo Nava Guerrero, decidió cancelar un concierto que se iba a llevar a cabo en la exclusiva zona de Juriquilla, debido a que los organizadores no cumplieron con las medidas y lineamientos marcados por la unidad de protección civil municipal, por lo que armados de optimista ignorancia y en pleno ejercicio de su arrogante ciudadanía, decidieron verter una cantinela de alegatos plagados de bilis; me queda claro, están en su derecho, pero resulta por demás pintoresco que los quejicas de hoy, sean los mismos que hace 16 días, expelían las más acentuadas disertaciones sobre prevención y seguridad para justificar al equipo de sus amores y vapulear al gobernante en turno, los de siempre, que asumiendo calidad moral incuestionable por anteponer el prefijo ciudadano a su bosta, se sienten con la capacidad de prejuzgar, juzgar y sentenciar cualquier hecho o persona que a su criterio enano y ramplón, este mal, créame, a veces me pregunto: ¿Qué demonios quieren? ¿Cuál es el axioma de lo correcto? Porque, aunque me repugne usar la voz: “Ningún chile les embona”, de verdad, con nada se les da gusto, si se cancela el evento ¿Por qué se canceló? ¡Seguro que no le llegaron al precio! Y si no cancelan ¿Por qué no cancelaron? Segurito y se arreglaron, siempre es así, la presunta moralidad que reviste al ciudadano automáticamente exime a los iguales y acusa al desigual, en este caso al gobierno, no importa que el ciudadano haya incumplido sus obligaciones, que ofrezca soborno después de pasarse un alto, que tenga “diablito” para hurtarse la luz o que evada impuestos ¡Somos ciudadanos! Con eso basta y sobra para tener esas canonjías y no ser iguales que los méndigos del gobierno, pero recuerde, también ellos son ciudadanos.

Lunes 21 de marzo de 2022

Quizá, después de lo dicho en el párrafo anterior y en pleno uso de sus facultades ciudadanas, me dejaré de leer o me haré acreedor a adjetivos como: Chayotero, progobiernista, vendido, hijo de mi madre, sátrapa, carroñero, por nombrar algunos, pero ni se desgaste, a mí se me resbala, mejor, reflexione, su coraje no es por lo que escribo sino porque lo describo. En boca cerrada no entran grillas. Parece que al diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera; los años de academia y quehacer político le han pasado de noche o no le han enseñado reglas básicas como la discreción y la mesura, pues al ya no tan pueril legislador se le va la lengua a la menor provocación, quizá en necesidad de reconocimiento o por hacer conversación, pero no duda en expresar que tiene “conjetural control” sobre lo que ocurra en el municipio de Corregidora, lo bueno, es que los que sabemos, estamos ciertos de que el “Tino” Sosa tiene bien controlado el redil y difícilmente le meten ruido; sin embargo, los comentarios de Felifer no caen bien en el respetable, más cuando en ese ring no entra ni de aficionado. Así que como diría el divo de Juárez: ¿Pero qué necesidad? Mataron al tigre. No vaya usted a creer que es una alegoría como muchas recurrentes en este espacio, para nada; es totalmente literal; los “polecias” del vecino municipio metropolitano de Huimilpan, “inmovilizaron”, para siempre claro, a un tigre blanco que andaba suelto en aquellos lares, pero lo que resulta por demás irónico y kafkiano, es que el heroico cuerpo de policía de un municipio gobernado por un presidente municipal del Partido Verde Ecologista de México, mate a sangre fría y sin la menor consideración, a un ejemplar de una especie en peligro de extinción, en total contraposición con la agenda política nacional de ese instituto. Seguramente, en próximas horas veremos un firme posicionamiento al respecto por parte del presidente estatal y también diputado local verde Ricardo Astudillo Suárez, que por enésima ocasión en el poco tiempo que va de gobierno, tendrá que sacarle las “castañas del fuego” a don Juan, solo que esta vez tendrá que ser públicamente. En fin. ¿Nuevo bloque opositor? Si usted se fue con la finta de la aparición de un nuevo bloque opositor al interior de la LX legislatura, déjeme decirle que no es así pues solo se trata de la conjunción estructurada de los intereses de Paul Ospital con su excompañero de partido Juan José Jiménez, aliado con las ansias de novillera de la nobel legisladora Andrea Tovar, a quien este par de experimentados bribonzuelos pretenden liar para sacarle provecho, al grado, de que dicen tenerla tan controlada, que negocian sus votos. No me queda duda de que Tovar Saavedra trae ganas y hasta buenas intenciones, pero el que con el de las tres J se junta... Lenguas Viperinas. Cuentan, que aparte de amenazar a personas por redes sociales cierto “doctor” que fue desconocido públicamente como “docente y locutor” de la Universidad Autónoma de Querétaro, y cuyo nombre no merece ni la tinta, también le da por ir a gritar aconsejado por el dios Baco, al Tribunal de Justicia Administrativa, así que los magistrados previendo sus desmanes, mejor pidieron el apoyo de Seguridad Pública; por eso la presencia policiaca afuera de las oficinas. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea (PA 1)

### EL ALFIL NEGRO

Inauguración: Después de las apuraciones para colocar el césped y medio concluir las vialidades y accesos, hoy se inaugura la obra magna y emblemática de la 4T: la readaptación de la base aérea, con unos 12 vuelos locales y una internacional a Venezuela... Será para asilar venezolanos. (N 1)

### 2022, AÑO DE SEQUÍA

Los pronósticos meteorológicos advertían un año difícil en términos climáticos. Las altas temperaturas que ya se sienten en el estado son augurio de días difíciles, principalmente en el campo. La Unión Ganadera Regional indica que ya se está usando la reserva de forraje para alimentar al ganado, aunque se trata de una condición normal en el primer trimestre del año. Lo cierto es que esa situación lleva a la reflexión sobre las acciones que se deben tomar, de manera conjunta (Gobierno-empresarios) para garantizar las mejores condiciones que permitan a la ganadería y agricultura queretana mantener no solo un gran volumen de producción, sino de la más alta calidad. La pandemia dejó como enseñanza lo importante e indispensable que es el sector primario para garantizar la cadena alimentaria, más allá de la manufactura e industria-sin restarles importancia-. La primavera ya es oficial; entró ayer a las 15:33 horas, una señal de que el calor ya será la constante por –al menos– los siguientes seis meses. Lo positivo es que las lluvias del último cuatrimestre de 2021 en el país ayudaron a elevar el nivel de agua en las presas y bordos del estado; según la Conagua, el promedio en las siete presas importantes de Querétaro está arriba del 50%, lo cual garantiza algunos meses de tranquilidad. (AM)

Lunes 21 de marzo de 2022

<b>FUENTES</b>		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		